République Algérienne Démocratique et Populaire Ministère de l'Enseignement Supérieur et de la Recherche Scientifique

UNIVERSITE MOULOUD MAMMERI DE TIZI-OUZOU



FACULTE DU GENIE ELECTRIQUE ET D'INFORMATIQUE DEPARTEMENT D'ELECTONIQUE

Mémoire de Fin d'Etudes De MASTER ACADEMIQUE

Domaine : science et technologies Filière : Génie électrique

Présenté par

CHAOUCHI Mohamed Spécialité : Télécommunication et réseaux

CHAOUCHI Amar Spécialité : Electronique biomédicale

Thème Analyse et miniaturisation de l'antenne patch berbère-Z

Mémoire soutenu publiquement le Devant le jury composé de :

| M.LAZRI | Maitre de conférences A UMMTO | Président |
|----------|-------------------------------|-------------|
| Y.ATTAF | Maitre de conférences B UMMTO | Encadreur |
| H.KANANE | Maitre de conférences B UMMTO | Examinateur |

2016/2017

REMERCIEMENTS

D'abord, nous remercions le bon **DIEU** de nous avoir donné santé et courage pour réaliser ce travail. Nous tenons à exprimer notre profonde gratitude à notre Promoteur **Mr : Y. ATTAF**, pour nous avoir encadrés et guidés et pour son aide précieuse, ses conseils durant toute la durée de notre travail. Nous remercions chaleureusement les **membres de jury** pour l'honneur qu'ils nous font en acceptant de juger notre mémoire de fin d'études. Nos sincères sentiments vont à **nos parents** qui se sont sacrifiés jusqu'aujourd'hui et pour leurs encouragements tout le long de notre parcours.

Mohamed ,Amar

DÉDICACES

Je dédie ce modeste travail :

A mes très chers parents que dieu les protègent ; Ma mère, qui est la lumière de notre maison, mon père, qui est le guide de réussite dans ma vie. Pour leurs aide et leurs soutien tout au long de mes études, et j'espère qu'un jour je serai capable de leurs rendre un minimum de ce qu'ils m'ont donné ; A ma chère grand mère; A mes chers frères; A mes chères sœurs; A tous mes ami; Enfin a tous ce qui me connaissent de prés ou de loin.

MOHAMED

DÉDICACES

Je dédie ce modeste travail à :

A celle qui a bercé mes rêves : ma mère ;

A celui qui a nourri mes ambitions : mon père ;

A mes anges gardiens : mes frères ;

A toute mes ami(e)s sans exception ;

AMAR

Liste des figures

Chapitre 1: Généralités sur les antennes microruban

Figure 1.1 Configurations basiques de l'antenne microruban

Figure 1.2 Géométries d'antennes microruban couramment utilisées.

Figure 1.3 Ligne d'alimentation Microstrip (vue de dessus)

Figure 1.4 Technique alimentation coaxial

Figure 1.5 Alimentation par couplage

Figure 1.6 Coefficent de reflection en fonction de frequence

Figure 1.7 Bande passante de fréquence

Figure 1.8 Antenne microruban rectangulaire avec court-circuit

Chapitre 2 : Présentation du logiciel IE3D

- Figure 2.1 Gestionnaire de programmes Zeland.
- Figure 2.2 barre des menus
- Figure 2.3 fenêtre Mgrid.
- Figure 2.4 barre des menus de la fonction Mgrid.
- Figure 2.5 créer un nouveau projet
- Figure 2.6 les paramètres fondamentaux.
- Figure 2.7 nouvelle couche de substrat.
- Figure 2.8 plan de travail.
- Figure 2.9 barre des menus.
- Figure 2.10 barre des outils pour dessiner l'antenne.
- Figure 2.11 définir les ports.
- Figure 2.12 Le régime d'intégration.

- Figure 2.13 définir le port négatif.
- Figure 2.14 enregistrer le travail.
- Figure 2.15 paramètre du maillage automatique.
- Figure 2.16 fenêtre de simulation.
- Figure 2.17 gamme de fréquences.
- Figure 2.18 fenêtre de simulation avec la gamme de fréquences.
- Figure 2.19 les résultats finals.

Chapitre 3: Antenne multi-bandes microruban

- Figure 3.1 Antenne patch Berber-Z Microstrip
- Figure 3.2 coefficient de réflexion en fonction de la fréquence
- Figure 3.3 Impédance d'entrée en fonction de la fréquence
- Figure 3.4 VSWR en fonction de la fréquence
- Figure 3.5 Diagramme de rayonnement à 1,01 GHz.
- Figure 3.6 Diagramme de rayonnement à 2,01 GHz
- Figure 3.7 Diagramme de rayonnement à 3.69 GHz
- Figure 3.8 Diagramme de rayonnement à 5,58 GHz
- Figure 3.9 Diagramme de rayonnement à 6,55 GHz
- Figure 3.10 Diagramme de rayonnement à 6,55 GHz
- Figure 3.11 Diagramme de rayonnement à 7.38 GHz
- Figure 3.12 Diagramme de rayonnement à 8.39 GHz
- Figure 3.13 Diagramme de rayonnement 3-D à 1.01 GHz

Figure 3.14 Diagramme de rayonnement 3-D à 2.01 GHz

Figure 3.15 Diagramme de rayonnement 3-D à 3.69 GHz

Figure 3.16 Diagramme de rayonnement 3-D à 5,58 GHz

Figure 3.17 Diagramme de rayonnement 3-D à 6.55 GHz

Figure 3.18 Diagramme de rayonnement 3-D à 7.38 GHz

Figure 3.19 Diagramme de rayonnement 3-D à 8.39 GHz

Figure 3.20 Distributions de courant à 1.01 GHz

Figure 3.21 Distributions de courant à 2.01 GHz

Figure 3.22 Distributions de courant à 3.69 GHz

Figure 3.23 Distributions de courant à 5,58 GHz

Figure 3.24 Distributions de courant à 6.55 GHz

Figure 3.25 Distributions de courant à 7.38 GHz

Figure 3.26 Distributions de courant à 8.39 GHz

Chapitre 4 : Miniaturisation de l'antenne Multibande microruban

- Figure 4.1 L'antenne Berber Z microruban avec un court-circuit.
- Figure 4.2 coefficient de réflexion d'antenne en court-circuit
- Figure 4.3 Impédance d'entrée de l'antenne

Figure 4.4 Antenne microruban Z Berbère réduite.

Figure 4.5 coefficient de réflexion en fonction de la fréquence

Figure 4.6 Impédance d'entrée par rapport à la fréquence

Figure 4.7 VSWR en fonction de la fréquence

Figure 4.8 Diagramme de rayonnement à 1,00 GHz

Figure 4.9 Diagramme de rayonnement à 1,97 GHz

Figure 4.10 Diagramme de rayonnement à 4,56 GHz

Figure 4.11 Diagramme de rayonnement à 5,58 GHz

Figure 4.12 Diagramme de rayonnement à 6,86 GHz

Figure 4.13 Diagramme de rayonnement à 8,60 GHz

Figure 4.14 3-D Diagramme de rayonnement à 1.00 GHz

Figure 4.15 3-D Diagramme de rayonnement à 1.97 GHz

Figure 4.16 3-D Diagramme de rayonnement à 4.56 GHz

Figure 4.17 3-D Diagramme de rayonnement à 5,58 GHz

Figure 4.18 3-D Diagramme de rayonnement à 6.86 GHz

Figure 4.19 3-D Diagramme de rayonnement à 8,60 GHz

Figure 4.20 Distributions de courant à 1,00 GHz

Figure 4.21 distributions de courant à 1,97 GHz

Figure 4.22 distributions de courant à 4.56 GHz

Figure 4.23 distributions de courant à 5.58 GHz

Figure 4.24 distributions de courant à 6.86 GHz

Figure 4.25 distributions de courant à 8.60 GHz

Liste des tableaux

Tableau 3.1 Caractéristiques des bandes.

Tableau 3.2 Propriétés du diagramme de rayonnement d'antenne aux fréquences de résonance

Tableau 4.1 Fréquences de résonance des antennes.

Tableau 4.2 Fréquences de résonance des antennes.

Tableau 4.3 Caractéristiques finales des bandes d'antenne

Tableau 4.4 Propriétés du diagramme de rayonnement de l'antenne aux fréquences de résonance

Tableau 4.5 Fréquences résonantes, coefficient de réflexion et diagrammes de rayonnement

Tableau 4.6 Taille et réduction des patchs.

Table des matières

| Remerciements | |
|-----------------------|---|
| Dédicaces | |
| Liste des figures | |
| Liste des tableaux | |
| Table des matières | |
| Résumé | |
| Introduction générale | 1 |
| | |

Chapitre 1: Généralités sur les antennes microruban

| 1.1 Introduction | 2 |
|---|----|
| 1.2 Configuration de base d'une antenne microruban | 2 |
| 1.3 Avantages et inconvénients des antennes microruban | 3 |
| 1.4 Techniques d'excitation | 3 |
| 1.4.1 Ligne d'alimentation Microstrip | 4 |
| 1.4.2 Alimentation par câble coaxiale | 4 |
| 1.4.3 Alimentation par couplage à ouverture | 5 |
| 1.5 Application des antennes microruban | 6 |
| 1.6. Paramètres de l'antenne | 6 |
| 1.6.1 Coefficient de réflexion en dB | 7 |
| 1.6.2 Bande passante | 8 |
| 1.6.3 Diagramme de rayonnement | 9 |
| 1.6.4 Angle d'ouverture a -3 dB | 9 |
| 1.6.5 Directivité | 9 |
| 1.6.6 Gain | 9 |
| 1.6.7 Polarisation | 10 |
| 1.7 Réduction de la taille de l'antenne à l'aide de courtes broches | 10 |

Chapitre 2: Présentation du logiciel IE3D

| 2.1 In | ntroduction | 11 |
|--------|--|----|
| 2.2 D | Péfinition du logiciel | 11 |
| 2.3 In | nstallation du logiciel | 11 |
| 2.4 D | Description générale des outils de l'IE3D et son utilisation | 12 |

| 2.4.1 Les différentes fonctions de la barre des menus du gestionnaire de | |
|--|----|
| programmes | 12 |
| 2.4.2 Fenêtre Mgrid et ses options | 13 |
| 2.4.3. Création d'un nouveau projet | 15 |
| 2.4.4 Dessiner une forme d'antenne | 18 |
| 2.4.5 Port et alimentation | 19 |
| 2.4.6 Enregistrement du travail | 20 |
| 2.4.7 Définir les fréquences et lancement de la simulation | 21 |
| 2.5 Conclusion | 24 |
| | |

Chapitre 3: Antenne multi-bandes microruban

| 2.1 Introduction | 25 |
|---|----|
| 5.1 Introduction | 25 |
| 3.2 Description de l'antenne | 25 |
| 3.3 Résultats simulés et discussion | 26 |
| 3.3.1 Coefficient de réflexion | 26 |
| 3.3.2 Impédance d'entrée | 27 |
| 3.3.3 Taux d'ondes stationnaires (VSWR) | 28 |
| 3.3.4 Diagramme de rayonnement | 29 |
| 3.3.5 Diagramme 3D. | 35 |
| 3.3.6 Distribution de la densité de courant | 37 |
| 3.4 Conclusion | 40 |
| | |

Chapitre 4: Miniaturisation de l'antenne Multibande microruban

| 4.1 Introduction | 41 |
|---|--|
| 4.2 Antenne Multibands microruban avec un poste de court-circuit | 41 |
| 4.3 Résultats simulés | 42 |
| 4.3.1 Coefficient de réflexion | 42 |
| 4.3.2 Impédance d'entrée | 43 |
| 4.4 Antenne microruban réduite | 44 |
| 4.5 Résultats de simulation | 45 |
| 4.5.1 Coefficient de réflexion | 45 |
| 4.5.2 Impédance d'entrée | 46 |
| 4.5.3 Taux d'ondes stationnaires (TOS) VSWR | 47 |
| 4.5.4 Diagrammes de rayonnement | 48 |
| 4.5.5 Diagramme 3-D. | 52 |
| 4.5.6 Distributions de courant | 54 |
| 4.6 Comparaison entre l'antenne de référence et l'antenne finale | 56 |
| 4-7 Conclusion | 57 |
| 4.5 Résultats de simulation. 4.5.1 Coefficient de réflexion. 4.5.2 Impédance d'entrée. 4.5.3 Taux d'ondes stationnaires (TOS) VSWR. 4.5.4 Diagrammes de rayonnement. 4.5.5 Diagramme 3-D. 4.5.6 Distributions de courant. 4.6 Comparaison entre l'antenne de référence et l'antenne finale. 4.7 Conclusion. | 45 45 46 47 48 52 54 56 57 |

| Conclusion générale | 58 |
|---------------------|----|
| Référence | 59 |

Introduction générale

L'antenne microruban est un très bon élément commun dans les applications des télécommunications et de radar, car elle offre une grande variété de modèles, peut être planaire ou conforme, et alimentée en utilisant différentes méthodes [1, 2]. À l'heure actuelle, l'utilisation d'antennes microruban a augmenté en raison des avantages de ces types de structures. Il est bien connu que les antennes microruban ont plusieurs formes et peuvent fonctionner de différentes façons selon l'application.

Plusieurs terminaux de combiné de communication mobile utilisent des variantes d'antennes microruban Micro Strip Antenna (MSA). En raison de ses caractéristiques Faible profil, petite taille, faible coût et conformité aux autres éléments de montage. Les MSA sont des candidats très prometteurs pour satisfaire toutes ces exigences de conception [3].

Avec la croissance rapide de la communication mobile sans fil, les technologies futures nécessitement de très petites antennes large bande et multi bandes pour éviter l'utilisation de nombreuses antennes [4].

Le type d'antenne sur lequel nous avons discuté et travaillé dans ce projet est une antenne multibande avec une lettre Berber Z écrite en transcription Tifinagh. Une configuration couvrant 3 bandes de fréquences sur un intervalle de fréquence de 0,5 à 5 GHz est obtenue au paravant [5] et ses paramètres radioélectriques ont été discutés et analysés. Ce travail présente une étude de cette configuration d'antenne avec les mêmes objectifs sur une plus grande gamme de fréquences allant jusqu'à 10 GHz. Elle présente des fonctionnalités plus intéressantes puisqu'elle présente 7 fréquences de résonance.

Ce rapport comprend trois chapitres principaux et il est organisé comme suivant:

Le chapitre I : présente une vue d'ensemble sur les antennes microruban, y compris les paramètres de base, les techniques d'alimentation, les applications ainsi que les avantages et les inconvénients.

Le chapitre II : Présentation du logiciel IE3D

Le chapitre III : fournit une analyse complète de l'antenne patch micrométrique multibandes d'origine dans [5], y compris la coefficient de réflexion en dB, VSWR, l'impédance d'entrée, le diagramme de rayonnement, en utilisant le logiciel IE3D.

Le chapitre IV : l'analyse s'effectue sur un intervalle de fréquence s'étendant jusqu'à 10 GHz, suivie d'une réduction de la taille de l'antenne multibandes obtenue (sept bandes de fréquences) en utilisant une technique de court-circuit.

Une conclusion est présentée à la fin du mémoire.

Chapitre 1

Généralités sur les antennes microruban

1.1 Introduction

Ce chapitre présente des généralités sur les antennes microruban telles que ses paramètres physiques, les techniques d'alimentation, les applications ainsi que les méthodes d'analyse.

1.2 Configuration de base d'une antenne microruban :

L'antenne microruban de base présente la configuration indiquée sur la figure 1.1.



Figure 1.1 Configurations basiques de l'antenne microruban.

Une antenne microruban est un type d'antenne imprimé constitué d'un patch rayonnant habituellement fabriqué avec du cuivre d'un côté d'un substrat diélectrique et d'un plan de masse de l'autre côté [6]. Les rayonnements sont générés par les champs fringants entre le bord du patch et le plan de masse.

Les géométries de patchs couramment utilisées sont rectangulaires et circulaires, mais d'autres formes peuvent être utilisées (figure 1.2).



Figure 1.2 géométries d'antennes microruban couramment utilisées.

1.3 Avantages et inconvénients des antennes microruban :

Dans de nombreux appareils électroniques, les antennes microruban présentent des avantages et des inconvénients [7, 8]:

Avantage :

- Faible profil et conforme
- Intégration facile aux circuits intégrés micro-ondes
- > Concevable à l'aide de la technologie des circuits imprimés modernes
- Poids léger et faible volume
- Facilité d'installation

Inconvénients :

- Faible efficacité
- bande passante étroite
- Pureté de polarisation insuffisante
- Rayonnement supplémentaires provenant des alimentations et des jonctions
- Puissance d'utilisation faible

1.4 Techniques d'excitation :

Le réseau d'alimentation dépend en partie de la géométrie et de la configuration finale souhaitée de l'antenne. Un autre aspect important à considérer dans l'alimentation de l'antenne est le problème de connexion. L'adaptation est toujours nécessaire entre le réseau d'alimentation et l'antenne, car elle assure un transfert de puissance maximum à la charge (antenne). En d'autres termes, l'impédance d'entrée de l'antenne devrait être aussi proche que possible de l'impédance de ligne habituellement utilisée de 50 ohms.

Une variété de méthodes d'alimentation est disponible, certaines d'entre elles sont décrites dans ce qui suit.

1.4.1 Ligne d'alimentation Microstrip :

Une ligne d'alimentation microruban illustrée à la figure 1.3 est la façon la plus simple pour l'excitation de l'antenne. Une ligne d'alimentation est une ligne de transmission [9].

Généralement, la largeur de la ligne d'alimentation est plus petite que le patch et elle est gravée directement sur le bord du patch et le problème rencontré avec ce type d'alimentation concerne l'adaptation de puissance.



Figure 1.3 Ligne d'alimentation Microstrip (vue de dessus) [9].

En outre, parce que la ligne d'alimentation est un patch lui-même, des interférences peuvent se produire entre le rayonnement de la ligne d'alimentation et le rayonnement du patch qui entraîne un rayonnement parasite et une diminution de la bande passante de l'antenne [10].

1.4.2 Alimentation par câble coaxiale :

Une façon d'alimenter une antenne microruban à un seul morceau est d'utiliser une ligne d'alimentation coaxiale comme illustré à la figure 1.4



Figure 1.4 Technique alimentation coaxial.

L'alimentation par sonde est une méthode d'excitation originale proposée au milieu des années 1970 [11]. Un connecteur coaxial est inséré au plan de masse où une sonde s'étend à travers le substrat diélectrique pour se terminer à la surface interne du patch.

En raison de la géométrie décrite ci-dessus, on peut conclure que des rayonnements indésirables sont évités car le mécanisme d'alimentation est en contact direct avec l'antenne et la plupart du réseau d'alimentation est isolé du patch minimisant le rayonnement parasite [12].

Dans l'alimentation coaxiale, l'emplacement du point d'alimentation peut être sélectionné n'importe où sur le patch pour offrir une meilleure adaptation d'impédance. Cependant, une alimentation coaxiale fournit une bande passante étroite comme un inconvénient.

1.4.3 Alimentation par couplage à ouverture :

Dans le couplage à ouverture, la ligne d'alimentation et le patch sont sur les différents côtés du plan de masse, comme illustré à la figure 1.5. Une fente est insérée pour coupler la ligne d'alimentation au patch rayonnant, car aucun connecteur n'est nécessaire pour alimenter l'antenne.



Figure 1.5 Alimentation par couplage à ouverture.

Cette technique est très avantageuse car elle élimine les rayonnements parasites et évite l'utilisation de connecteurs. En outre, elle réduit les lobes latéraux et améliore le diagramme de rayonnement de l'antenne.

Une conception optimale peut être obtenue en sélectionnant le substrat d'alimentation approprié ainsi que la ligne d'alimentation et la géométrie, la taille et la position de la fente [10].

L'inconvénient d'une telle structure est que les deux couches doivent être alignées et que l'épaisseur globale de l'antenne augmente, ce qui entraîne une augmentation de la taille globale de l'antenne.

1.5 Application des antennes microruban :

Vu l'explosion technologique dans la télécommunication et les recherches scientifiques continues concernant les antennes imprimés, et vu les exigences multiples dans le domaine de communication, l'utilisation des antennes micro-ondes classiques devient incapable de répondre à ces exigences. Pour cette raison, les antennes microbandes remplacent les antennes classiques dans la plupart des applications.

Parmi ces applications on cite:

- Les télécommunications par satellites
- La commande et contrôle
- La télémesure par missile
- Les équipements portatifs
- Les éléments d'alimentation dans les antennes complexes
- Les antennes d'émission utilisées en médecine
- Les récepteurs satellite de navigation

1.6. Paramètres de l'antenne :

Les paramètres de l'antenne sont utilisés pour caractériser les performances d'une antenne. Dans ce paragraphe, des paramètres comme la bande passante, le diagramme de rayonnement, le gain, la polarisation et l'impédance d'entrée sont décrits.

1.6.1 Coefficient de réflexion en dB :

Selon l'impédance d'entrée de l'antenne et sur le réseau d'alimentation, une certaine fraction de la puissance transmise est réfléchie au générateur. Cette fraction de puissance est généralement décrite comme la perte de retour (RL) (ou parfois appelée perte de désadaptation) en échelle de décibels:

$$\mathbf{R}_{\mathrm{L}\,\mathrm{dB}} = 20\,\log_{10}\left(\left|\,\Gamma\,\right|\,\right) \tag{1.1}$$

Où Γ est le coefficient de réflexion donné par:

$$\Gamma = \frac{Z_{IN} - Z_0}{Z_{IN} + Z_0} \tag{1.2}$$

Où Z_{in} est l'impédance d'entrée complexe de l'antenne et Z_0 désigne l'impédance caractéristique de la ligne d'alimentation.

Dans ce travail, Z₀ du câble coaxial supposé etre de 50 Ohm.



Figure1.6 Coefficient de réfléxion en dB on fonction de la fréquence.

En tant qu'un autre moyen de décrire la puissance réfléchie de l'antenne, le terme taux d'ondes stationnaire (VSWR) est également utilisé avec une définition formelle donnée par:

$$\mathbf{VSWR} = \frac{1+|\Gamma|}{1-|\Gamma|} \tag{1.3}$$

VSWR fournit une indication plus quantitative sur l'inadaptation entre l'antenne et la ligne d'alimentation. VSWR = 1 indique une correspondance l adaptation. Parce que l'impédance complexe de l'antenne est fonction de la fréquence, le coefficient de réflexion en dB et le VSWR dépendent de la fréquence de fonctionnement. Ainsi, si l'antenne fonctionne dans une bande passante de fréquence donnée, l'impédance de l'antenne devrait satisfaire un critère

spécifique à l'application tel que VSWR ≤ 2 ou RL près de -10 dB à toutes les fréquences dans la bande passante [15, 16].

1.6.2 Bande passante :

Dans la terminologie de l'antenne, la bande passante est généralement caractérisée par les limites inférieure et supérieure de la bande de fréquence (fl et fu), soit par la bande passante en pourcentage (%) de la fréquence centrale. elle est donné comme suit: [17].

$$\mathbf{BW}(\%) = \frac{\mathbf{f_u} - \mathbf{f_l}}{\mathbf{f_c}} \times 100 \tag{1.4}$$

Où f_c est la fréquence centrale de la bande comme étant la moyenne arithmétique des limites de fréquence inférieure et supérieure. (Voir figure 1.7).



Figure 1.7 Bande passante de fréquence.

La bande passante d'une antenne est définie comme la gamme de fréquences ou l'antenne satisfait aux valeure spécifiées de certains paramètres d'antenne [18]. Par conséquent, pour fonctionner correctement dans la bande passante de fréquence spécifiée, l'antenne doit respecter les normes de ces paramètres pour toutes les fréquences dans la bande passante.

1.6.3 Diagramme de rayonnement :

Le diagramme de rayonnement est défini comme «la répartition spatiale d'une quantité qui caractérise le champ électromagnétique généré par l'antenne» (IEEE, 1993). Le diagramme de rayonnement peut être une répartition spatiale bidimensionnelle ou tridimensionnelle de la densité de puissance, de l'intensité du rayonnement, du champ, de la directivité, de la phase ou de la polarisation. Le diagramme de rayonnement est fonction de la position de l'observateur le long d'un chemin ou d'une surface de rayon constant [18] et passe par une direction à laquelle le rayonnement maximal se produit. Habituellement, le système de coordonnées sphériques est utilisé pour visualiser le diagramme de rayonnement. Un motif bidimensionnel peut être une fonction de l'angle d'élévation, θ , à angle d'azimut constant, φ , ou une fonction de φ à la valeur θ constante [19].

1.6.4 Angle d'ouverture a -3 dB :

Elle est défini comme suit: "dans un plan contenant la direction du maximum d'un faisceau, la largeur du faixeu est l'angle entre les deux directions dans laquelle l'intensité du rayonnement est la moitié de la valeur maximale du faisceau" [13].

Angle d'ouverteure a -3 dB peut être calculée à partir du diagramme de rayonnement dans les deux principaux plans. Ces valeurs peuvent être explorées pour calculer la directivité maximale comme :

$$\boldsymbol{D}(\boldsymbol{dB}) = \mathbf{10}\log\left(\frac{26000}{\vartheta^{E}\vartheta^{H}}\right)$$
(1.5)

Où θ^E et θ^H sont respectivement la largeur de faisceau dans les plans principaux. (Plan E et plan H)

1.6.5 Directivité :

La directivité est une mesure de la concentration de rayonnement dans une direction donnée. Elle est définie comme le rapport entre l'intensité de rayonnement et la puissance totale rayonnée par l'antenne, divisé par 4π .

$$D = \frac{\mathbf{U}(\boldsymbol{\theta}, \boldsymbol{\phi})}{\left(\frac{1}{4\pi}\right) \operatorname{Prad}}$$
(1.6)

1.6.6 Gain :

Le gain d'une antenne est défini comme le rapport de l'intensité de puissance rayonnée par l'antenne dans une direction donnée (habituellement dans les angles de coordonnées sphériques θ et ϕ) divisé par l'intensité rayonnée par une antenne isotrope sans perte qui rayonne la puissance de façon uniforme dans tous l'espace.

Sous une forme mathématique, il peut être formulé comme suit:

$$Gain=G(\theta, \phi) = 4\pi \frac{U(\theta, \phi)}{P_{in}}$$
(1.7)

$$Gain = e D \tag{1.8}$$

Où e =
$$P_{rad} / P_{in}$$

1.6.7 Polarisation :

C'est la polarisation de l'onde rayonnée par l'antenne dans cette direction particulière. Cela dépend de la technique d'alimentation. Lorsque la direction n'est pas spécifiée, elle est dans le sens du rayonnement maximal [20]. Nous avons trios types de polarization

- polarisation linéaire
- Polarisation circulaire
- polarisation elliptique

1.7 Réduction de la taille de l'antenne à l'aide de courtes broches :

Une technique commune pour réduire la taille globale d'une antenne patch microruban est de court-circuiter le patch et le plan de masse [21]. Le court-circuit peut se faire sous la forme d'une broche métallique ou d'une série de broches de court-circuit. Il a été démontré qu'en changeant le nombre de courts-circuits et leur positions relative de ces messages, les fréquences de résonance de l'antenne patch microruban court-circuitée peuvent être ajustées. En chargeant l'antenne microruban avec des court-circuites, on peut réduire la taille des antennes microruban et avoir le fonctionnement multifréquences, le changement de polarisation, etc. L'antenne rectangulaire avec le court-circuit est illustrée ci-dessous à la figure 1.8.



Figure 1.8 Antenne microruban rectangulaire avec le court-circuit [21].

Chapitre 2

Présentation du logiciel IE3D

2.1 Introduction

Nous allons faire une présentation du logiciel IE3D, ses fonctionnalités, son utilisation puis représenter de façon générale le rôle de chaque fonction que nous allons utiliser pour réaliser nos simulations. Nous insisterons notamment sur les étapes à suivre pour créer un projet.

2.2 Définition du logiciel

IE3D (Integral Equation Three Dimensional) de Zeland est un logiciel de conception et de simulation électromagnétique qui fournit l'exactitude des calculs et qui étudie des structures complexes en trois dimensions en simulant ces structures et en proposant des visualisations claire des résultats en 2D et 3D.

L'IE3D est utilisé aussi pour les systèmes fonctionnant en haute fréquences, il est exploité notamment pour calculer les paramètres S, les fréquences de résonnances et les champs électromagnétiques.

IE3D est un logiciel de simulation qui s'appuie sur la méthode des moments.

2.3 Installation du logiciel

Pour installer le logiciel IE3D, nous devons d'abord vérifier le système d'exploitation sur notre machine :

- Si notre système est Windows NT/200/XP/vista, la première chose à faire est de l'exécuter en tant qu'administrateur, car c'est nécessaire pour l'installation du pilote de sécurité.

- Par contre si notre système est Windows 95, 98 ou ME, nous devons nous identifier.

- Si nous utilisons les systèmes autonomes, nous devons saisir la clé associée au logiciel et pour utiliser la licence du réseau, nous devons assurer de l'installation de Zeland sécurité (clé de sécurité).

- La deuxième étape est tout simplement d'insérer le CD dans notre lecteur de CD, la boite de dialogue « Zeland software, INC » s'affichera sur notre bureau, nous choisissons « setup » puis « configuration de l'application sur Windows » pour démarrer le processeur d'installation, puis nous cliquons sur NEXT et nous suivons par la suite les instructions à l'écran pour continuer.

- Dans le cas d'un Windows vista, il faut installer le logiciel dans un autre répertoire que « C:/program files » car Windows vista empêche les non-administrateurs d'y accéder.

2.4 Description générale des outils de l'IE3D et son utilisation

Lors de lancement du logiciel, la fenêtre de la Figure 1 s'affiche. C'est le gestionnaire de programme Zeland qui permet d'accéder aux différentes fonctions du logiciel.

| Zeland Program Manager 12.0 | |
|--|---|
| He IESD Fidelity MUSpice CocaFil HiterSyn SpiralSyn LineGauge Adix Help | |
| | |
| Z ZILAND Licence Stated Mgid Curview Fidelity Patient | Serial Number: 7330157468@CS Licensed to LND: EED MA0090 Yes FIDELITY FD060 Yes ADNUTTORN Yes JICENTS TO AND YES JICENT FD060 Yes COCAFL FL030 Yes JICENTS TO AND YES JICENT Y D060 Yes LINEGALOGE UT050 Yes LEDD MA000 OLM081) is the full edition of the IE3D package plus the Automatic GDSII to IE3D Flow (Agit). Agf allows you to simulate GDSII files derectly with a pre-created Agf template. FIDELITY FD00 (FD001) is the full edition of the FIDELITY Full-3D Time Domain Electromagnetic Simulator. It has unlimited unknown capabilities. It includes the Patterniver for full readiation pattern handing capability and the ZD0A mainter for resplate SPICE simulators. SpICE simulators is based upon RLC. The MDSPICE accepts netlist from resplate SPICE simulators. MDSPICE SP000 (SN01) is a high frequency SPICE simulator. The MDSPICE accepts netlist from resplate SPICE simulators. COCAFIL FIL030 (FIL030) is a node matching based coupled cavity filter simulation based upon s-parameters. It removes the frequency limitation of regular SPICE simulators based upon RLC. The MDSPICE accepts netist from resplate SPICE simulators. |
| Ready | |

Figure 2.1 Gestionnaire de programmes Zeland.

2.4.1 Les différentes fonctions de la barre des menus du gestionnaire de programmes

En haut de la fenêtre nous trouvons le menu qui englobe les différentes fonctions du logiciel. (Voir figure 2.2)

| File IE | D Fidelity | MDSpice | CocaFil | FilterSyn | SpiralSyn | LineGauge | Adix | Help |
|---------|------------|---------|-----------|-----------|-----------|-----------|------|------|
| STOP | 🔁 💮 🎝 | . 🗊 👳 | s n 🗖 | 1 🔡 🚾 | • ? | | | |



- Mgrid (): éditeur mise en page pour la géométrie de construction.
- Modua (): lancer un affichage du compteur et de simulation modale.
- Curview () : démarrer le post-processeur pour l'affichage en cours.
- Fidelity Worshop () :démarrer le FIDELITY GUI pour la construction de la géométrie et le champ d'affichage.

- Pattern View (
- ZDibAnimator ()) :démarrer l'animation actuelle.
- MDSpice (]) :l'analyse de domaine temporel.
- CocaFil () : simulation de filtre à guide d'ondes.
- IE3DL ibrary()) : démarrer la 2ème interface graphique de IE3D.
- Line Gauge
- Adix (): convertisseur ADIX (ACIS, DXF, GDSII, IE3D).

2.4.2 Fenêtre Mgrid et ses options

Afin de commencer un projet, nous devont cliqué sur Mgrid () pour avoir l'espace du travail. (voir figure 2.3)

| Structure - MGrid | 1 Auto Tanta | |
|---|------------------------------|---|
| File Edit Param Input Adv Edit Entity P | Port Optim View Process Help | |
| 🛛 📮 🚅 🖉 🖉 😵 🚍 🗮 💷 🛛 🖾 🖓 | / 所利司 ● ※印命×征命 型型型型 ■閉道型 | L今日時 りぐ 酒酒 氏殻 ぶつう |
| 1 🗣 🗣 🖬 📾 🛍 🛯 🖉 🖉 🔤 🔤 🕅 🕅 | | |
| nouvelle fenetre de travail ouvrir une autre fenetre | fenetre principale | Set. Open in File for existing circuit Set. Basic Parameters in Params menu for new circuit |
| × | | Elevated Layer |
| Message Geometry Metallic Types Substrates | Task List | |

Figure 2.3 fenêtre Mgrid.

Nous trouvons une barre des menus en haut de la fenêtre : (voir figure 2.4)

File Edit Param Input AdvEdit Entity Port Optim View Process Help □ ☞ 묘 종 | 양 원 | 〓 蜀 町 | [11] / 尾 戦 戦 ※ 略 色 X 간 용 唱 谐 및 별 탑 포 | ■ 및 프 및 과 가 는 및 5 억 | 필 종 [本 전 방 종] 및 및 回 E 100 명 | ■ ※ ● 図 | flL 및 Q Q 回 + → + + |

Figure 2.4 barre des menus de la fonction Mgrid.

- Nouveau (L): création d'un nouveau projet.
- Ouvrir (🗁) : ouvrir un travail déjà existant ou déjà enregistrer.
- Enregistrer () : enregistrer le projet crée.
- Imprimer () :imprimer le projet.
- A propos (?) : voir la version du logiciel.
- Aide (): demander de l'aide à propos d'une fonction.
- Couche de substrat (_____) : voir ou crée les couches de substrat.
- Couleur de substrat () : définir ou modifier les couleurs de substrat.
- Paramètre () : définir un projet en court ou le choisir le projet par défaut.
- Echapper (): pour finir le projet avant de le simuler.
- Dessiner (🥙) : pour dessiner le projet manuellement.
- Sélectionner () : sélectionner une partie de l'objet.
- Définir une section () : sélectionné une section sur le projet.
- Définir un sommet () : sélectionné un sommet sur l'objet.
- Voir () : permet de voir une partie sur un axe.
- Couper () : couper une section sélectionné.
- Copier () : copier une section sélectionné.
- Coller (Let) : coller une section copier ou coller.
- Supprimer (): pour supprimer la section sélectionner.
- Déplacer (): déplacer l'objet sélectionner.
- Ligne coaxial () : crée une ligne coaxial.

- Diviser () : diviser la surface sélectionner.
- Union (): souder deux ou plusieurs sections.
- Extraire () : extraire une section inclus dans une autre.
- Port (¹) : définir un port.
- Port () : définir ou modifier plusieurs ports.
- Port () : définir la polarisation du port.
- Port (1) : propriété des ports.
- Maillage (🖶) : paramètres du maillage.
- Voir (ALL 🔍 🔍 🧠) : ajuster la figure.
- Déplacement (*** * * ***) : déplacer la figure.
- Simuler (1) : simuler et avoir les résultats.

2.4.3. Création d'un nouveau projet

Pour créer un nouveau projet nous devons cliquer sur l'icône « nouvelle fenêtre de travail » ou en suivant les étapes suivantes : « file » puis « new ».



Figure 2.5 créer un nouveau projet

La fenêtre des paramètres fondamentaux s'affiche (Figure 2.6) :

Dans cette fenêtre nous pouvons définir les paramètres de base tels que les constante diélectrique des couches différentes, l'unité , les dimensions, les types de métaux et d'autre paramètres.

Nous trouvons dans « substrate layer » deux couches définit automatiquement :

La 1^{ere} couche donne à Z la valeur zéro, le plan de masse infini (la conductivité Z=0).

La seconde couche est définie avec une constante diélectrique égale a 1qui est le vide.

| Basic Parameters | |
|--|---|
| Comment | Retrieve OK |
| unité | Optional Parameters Cancel |
| Vinite Layouts and Grids Enclosures Unit mm No.1. Grid Size=0.025 No O Pattern Beyond Walls Minimum 1e:006 No.1. Grid Size=0.025 No.0. No Side Wals Meshing Parameters 1a fréquence maximale schéma du mai Meshing Freq (GHz) 1 Cells per Wavelength 20 Meshing Scheme Classical Automatic Edge Cells AEC Disabled Meshing Alignment Meshing alignment is enabled with parameters: Aligning polygons and dielectrics calls meshing. Max Layer Di Size = 2:99792, Retined Ratio = 0.2 Substrate Layers Conductor Assumption Limit 1000000 Max DK: 500 Display Margin: 0.2 Default Transparency No. 1: D Ztop=1e+015 T=1e+015 Epsr=1 TarD(E)=-0 Mu=1 TarD(M)=-0 Sigma=(0, 0) Ein | Automatic Run Time Thickness |
| No. 0: G Ztop=0 Epsr=1 TanD(E)=-0 Mur=1 TanD(M)=-0 Sigma=(4.9e+007, 0) Ei=0 Fd=0 Cmt= nouvelle c diélectriqu | ouche supprimer la couche diélectrique en haut |
| Metallic Strip Types Select/DeSelect All Batch Cha | nge Property |
| XXXX No. 1: Tk=0.002 Epsr=1 TanD(E)=-0 Mur=1 TanD(M)=-0 Sigma=(4.9e+007, 0) Zs=0.0102041 Fd=0 | Cmt= vers le bas |
| type métallique nouveau type de métal Dielectric Types métal Convert from Infinite Substrate Default Transparency | supprimer le type de métal |
| Template File Ouvrir un tempegistrer | nodéle enregistrer |

Figure 2.6 les paramètres fondamentaux.

Sur la fenêtre des paramètres fondamentaux, nous cliquons sur « new dielectric layer » la touche () qui est sur la (figure 2.6) pour pouvoir accéder aux paramètres du diélectrique :

- Surface supérieur : Ztop, c'est pour saisir la dimension de la surface supérieure Z.
- La constante du diélectrique: cette case représente la constante de la couche diélectrique.
- Tangente de perte.

Apres avoir remplie les cases de la couche du substrat nous sauvegardons les informations en cliquant sur la touche (ok).

La nouvelle couche apparait dans la fenêtre des paramètres fondamentaux.

| Top Surface, Ztop 5e+014 Distance to No.0 5e+014 Distance to No.1 5e+014 Dielectric Constant, Epsr 1 Type Normal Property Dielectric Loss Tangent for Epsr, TanD(E) -0 CAL Limit 1000000 Factor Permeability, Mur 1 Enclosure Index No.0 Image: No.0 Image: No.0 Loss Tangent for Mur, TanD(M) -0 Transparency 0 Image: No.0 Image: No.0 <th></th> <th></th> <th></th> <th></th> <th>UK</th> <th>Cancel</th> | | | | | UK | Cancel |
|--|-------------------------------|---------|------------------|---------------------------|-------------------------|----------------|
| Dielectric Constant, Epsr 1 Type Normal Property Dielectric Dielectric Constant, Epsr Loss Tangent for Epsr, TanD(E) -0 CAL Limit 1000000 Factor Permeability, Mur 1 Enclosure Index No.0 Image: No.0 Image: No.0 Loss Tangent for Mur, TanD(M) -0 Transparency 0 Image: No.0 Image: No.0 Real Part of Conductivity (s/m) 0 Image: Prompt users for merging multiple thin layers for simulation efficient | Top Surface, Ztop | 5e+014 | Distance to No.0 | 5e+014 | Distance to No.1 | 5e+014 |
| Loss Tangent for Epsr, TanD(E) -0 CAL Limit 1000000 Factor Permeability, Mur 1 Enclosure Index No.0 ▼ Loss Tangent for Mur, TanD(M) -0 Transparency 0 ▼ Real Part of Conductivity (s/m) 0 Iverage Prompt users for merging multiple thin layers for simulation efficient Imag. Part of Conductivity (s/m) 0 Add Exact Delate Paragraph All Image Part of Conductivity (s/m) | Dielectric Constant, Epsr | 1 | Туре | Normal | Property | Dielectrics |
| Permeability, Mur 1 Enclosure Index No.0 .oss Tangent for Mur, TanD(M) -0 Transparency 0 Real Part of Conductivity (s/m) 0 Image: Prompt users for merging multiple thin layers for simulation efficient | s Tangent for Epsr, TanD(E |) -0 | CAL Limit | 1000000 | Factor | 1 |
| .oss Tangent for Mur, TanD(M) -0 Transparency 0 Real Part of Conductivity (s/m) 0 Image: Prompt users for merging multiple thin layers for simulation efficient many Part of Conductivity (s/m) 0 | Permeability, Mur | 1 | Enclosure Index | No.0 | • | , |
| Real Part of Conductivity (s/m) | s Tangent for Mur, TanD(M) | -0 | Transparency | 0 | | Colo |
| mag. Part of Conductivity (s/m) | al Part of Conductivity (s/m) | 0 | Prompt users | , for merging multiple | thin layers for simulat | ion efficiency |
| Add Field Delete Field Ve All Import | g. Part of Conductivity (s/m) | 0 | Add Freq [| elete Remo | ve All Import | Export |
| eq (GHz) Epsr TanD(E) Mur TanD(M) Re(Sigma) Im(Sigma) | (GHz) Epsr | TanD(E) | Mur Ta | nD(M) | Re(Sigma) Ir | n(Sigma) |

Figure 2.7 nouvelle couche de substrat.

La valeur Ztop=5e+14 donnée par défaut signifie que la hauteur est infinie.

Apres avoir saisie les informations nécessaire, nous devons enregistrer et appuyer sur (ok) afin d'avoir l'espace pour dessiner notre antenne.

Pour supprimer une couche nous sélectionnons la couche en appuyantsur elle, puis nous cliquons sur (X).

Pour ajouter l'épaisseur de la couche de substrat nous sélectionnons la couche en appuyant sur elle, puis nous cliquons sur ().

La fenêtre suivante représente les différentes fonctions a utilisé afin d'avoir notre antenne:



Figure 2.8 plan de travail

| File | Edit | Param | Input | Adv Edit | Entity | Port | Optim | View | Process | Help | | | | | | | | | | | | | |
|------|------|-------|--------------|----------|--------|-------|-------|------|---------|------|------|---|-------|----|-----|------|-----|-----|---|-----------------|---|-------|------|
| | 🛎 🖬 | 181 | ? \ ? | = 🔊 🛛 | PT ESC | 0 | (美) | 1 🐲 | 光 暭 | 6.7 | × ď∎ | 6 | 1, 1, | 12 | - N | 45.3 | . ^ | 1 2 | < | 73 著 | 尻 | [2] ス | ₩ 77 |
| Ψ. | 绿 🗉 | | 0 DD | 180 | | ALL Q | 0 0 | 3 - | + + · | + + | | | | | | | | | | | | | |

Figure 2.9 barre des menus.

- > Edit : Modification des polygones et des sommets.
- > Adv Edit : édition des Fonctions avancées pour les polygones et les sommets.
- Param : Changement et configuration des paramètres de base et des paramètres facultatifs. Les paramètres de base, y compris des substrats (en haut et en bas des motifs), types métalliques, boîtiers, grille tailles d'entrée, diélectriques finis propriétés. Les paramètres optionnels contrôlent les réglages par défaut pour l'édition de la géométrie, la précision de la simulation et de l'efficacité.
- > Input : Manipulation d'entrée et manipulation vertex.
- Port : Définir et modifier les ports.
- Optim : Définir et modifier des variables d'optimisation pour l'optimisation des réglages EM.
- > Entity : Création d'objets prédéfinis comme des polygones.
- ➢ View : Configurer les vues 2D et 3D.
- Process : Maillage, la configuration de la simulation, la configuration de l'optimisation, invoquant d'autres applications pour l'affichage des paramètres S, la distribution et les modèles actuels.

2.4.4 Dessiner une forme d'antenne

L'étape suivante consiste à dessiner l'antenne, pour cela nous avons besoin des différents outils qui sont sur la (figure 2.10).



Figure 2.10 barre des outils pour dessiner l'antenne.

- : dessiner un rectangle.
- : jonction symétrique de forme T.
- : jonction symétrique de forme Y.
 - : étape symétrique.
- : dessiner un chanfreinés.
 - : dessiner un cercle.
- dessiner rune bague.

- : dessiner un secteur annulaire. •
- : dessiner un tube conique.
- : dessiner un Tube coude.

: hélice cylindrique.

- : dessiner une sphère.
 - ē
- : hélice conique.
- : trou circulaire.
 - : trou circulaire dans le rectangle.
- 旬 : spirale rectangulaire.
- ☻ : spirale octogonale.
- : spirale circulaire.
- : condensateur.

2.4.5 Port et alimentation

Une fois que nous avons dessiné notre antenne nous devons définir ses ports d'alimentation en utilisant la barre des menus:



Figure 2.11 définir les ports.

La fenêtre suivante apparait :

Nous cliquons sur (Advanced Extension) Extension avancée comme la figure 2.12 le montre puis sur OK et nous définissons le port en sélectionnant la partie souhaité.

| De-Embedding Scheme | Extension Scheme Parameters Cells on De-embedding Arm 5 Reference Plane Shift 0 | OK Cancel |
|------------------------|---|--------------|
| - Extension for MMIC | Vertical Localized Scheme Parameters | |
| C Localized for MMIC | Positive Level No.1: Z=1.6 | |
| C Extension for Waves | Negative Level No.1: Z=1.6 | |
| Vertical Localized | General Extension Port Parameters (Applied to All Extension F | Ports) |
| | Auto Adjustment Good Reference 10 | |
| C Horizontal Localized | Min Extension 5 Min Length Ratio | 3 . |
| C 50 Ohms for Waves | May Extension 00 | |

Figure 2.12 Le régime d'intégration.

Le port est défini, si nous voulons définir un port négatif nous suivant les étapes suivantes :

| File Edit Param Input Adv Edit Entity | Port Optim View Process Help | | |
|---------------------------------------|---|---|----------------------------|
| D 📽 🖬 🍪 🤻 👯 🚍 🖉 💷 🔣 | Define Port | P | ■間違え今日う ♡ ○ 副語 私営 4 ○ 単語 |
| | ✓ Port for Edge Group | G | |
| | Selected Rectangles for Horizontal Localized Port | н | |
| | Selected Edges for Extension Port | т | |
| | Selected Rectangles for Vertical Localized Port | V | |
| | Selected Edges for Horizontal Localized Port | | |
| | Define Horizontal Localized Port Between Points | | |
| | Build Vertical Localized Port by Polygon | | |
| | Ground Port Conversion | | |
| | Define Negative Port | N | |
| | Multiple Parative Port | м | |
| | Define Reference Plane | | |

Figure 2.13 définir le port négatif.

Et de la même façon nous sélectionnons la partie ou nous plaçons notre port négatif.

2.4.6 Enregistrement du travail

Une fois que l'antenne est conçue nous devons enregistrer le travail avant de passer à la simulation.



Figure 2.14 enregistrer le travail.

2.4.7 Définir les fréquences et lancement de la simulation

Apres avoir enregistré nous passons à la simulation, mais avant cela nous saisissons la fréquence maximale et le nombre de cellules par longueur d'onde. Cette étape est nécessaire pour le calcul basé sur la méthode des moments.

| Nous cliquons sur l'icône (| et nous aurons la figure suivante : |
|-----------------------------|-------------------------------------|
|-----------------------------|-------------------------------------|

| utomatic Meshing Parameter | s | | |
|---|---|---|----------------------------------|
| Basic Parameters Highest Frequency (GH2): | 3 la fréquence m | aximale ok | Cancel |
| Cells per Wavelength Estimated Max Cell Size | ³⁰ nombre de cell | Lule par longueu | r d'onde |
| Meshing Scheme Rectanglizations | Classical 3 Times | Algorithm) allows you to effic lower accuracy. | iently get results with slightly |
| FASTA Info [4/0/1/0.7/-0.9 | Edit FASTA Parameters 5/1) | 2D For Accuracy | 30 For Accuracy |
| Meshing Optimization | Detect Overlapping Not Exceeded | Geometry Information Total Polygons: | 4 |
| Automatic Edge Cells Parameters | | 2D/3D Area Ratio: Min Surface Cells: | 100:0 211 |
| AEC Ratio | Width 0.224578 | Total Dielectric Calls: Min Volume Cells: | 306 0 |
| ALC Level [Applied to open eds | Change Alignment Settings | Min Volume Cells (AEC): Min Total Cells: | 0 211 |
| Meshing alignment is enabled with p dielectrics calls meshing, Max Layer = 2.24578, Refined Size = 0.449155 | arameters: Aligning polygons and Distance = 0.0005, Regular Size 5, Refined Ratio = 0.2 | Min Total Cells (AEC): Max. Cell Size: | 306 2.24578 |

Figure 2.15 paramètre du maillage automatique.

Nous cliquons sur ok.

Et pour la simulation, nous devons cliquer sur échappe (^{LSC}). La touche simulation devient active. Nous pouvons cliquer dessus (^{SC}) afin de lancer la simulation.

Nous aurons la figure 2.16, sur cette fenêtre nous avons le choix de décocher la case « enabled » : dans ce cas, le calcul se fera en chaque point de fréquence dans l'intervalle choisi, les résultats seront meilleurs mais ils mettront du temps pour s'afficher. Par contre si nous laissons la case cocher les calculs se feront automatiquement par le logiciel. Ils prendront moins de temps et seront moins précis. Cette situation illustre bien le compromis classique entre le temps de calcul et sa précision dans l'utilisation de l'outil numérique en générale.

Pour définir la plage de fréquence, nous cliquons sur « enter » et nous aurons la figure 2.17.

| Simulation Setup | | 22.00 | 10×22 | a de la cara | | | × |
|--|--|--|---|---|--|--|-----------------------------|
| Meshing Parameters | | | | | | | |
| Meshing Freq (GHz) | Automatic Edge Cells | AEC Enabled, La | yers=1, Ratio=0.05, . | Applied to open | edges only | | |
| Cells/Wavelength 15 Scheme: Classical 💌 | Meshing Alignment | Meshing alignme Distance = 0.019 | t is enabled with parameters: Aligning polygons and diele 85, Regular Size = 239.433, Refined Size = 47.8866, Re | | | nd dielectrics calls r 366, Refined Ratio | meshing, Max Layer = 0.2 |
| Enable FASTA E | dit FASTA Parameters | FASTA Info | [4/0/1/0.7/-0.5/1] |) | J | Min. Cells: | 40 (79 with AEC) |
| Matrix Solver | | - | Adaptive Intelli-Fit | 1 | | | |
| Adaptive Symmetric Matrix Solver (SMSa |] | - | ✓ Enabled | Large Error | 0.005 | Small Error | 0.2 dB |
| After Setup | | | | | | Post-Processing | 9 |
| Invoke Local IE3D Engine | 👻 🗹 Waitin | g Until Finished | | | | Invoke MODL | JA 💌 |
| Frequency Parameters (0 / 0) | Excitation and Termina | ation | | | | | |
| No Freq(GHz) | No.1 Port: Wave Sou | rce = 1/0 (V/deg), | Z=(50,0) ohms, Zc=5 | 50 ohms | | | ✓ Modify |
| | File Base: C:\User: Simulation Input File (. Current Distribution Radiation Pattern | s\micromedia\Desl sim) Proces Log F on File (.cur) N n File (.pat): ers into FastEM Da | ktop\master 2\halil fa le (.log) Simulation F o Near Field Calcula | tihalE3D\patch Sesult (.sp) tion INAVAilable Lumpe | antenne\sans o Lumped Moo d Quantities eters Actu | s nom del Output Use Default val Items for The St | Default Models tructure: 0 |
| | Optimization Definition Total Objectives: 0 | Variables: (| Scheme | Adaptive EM O | ptimizer | | 🗌 🗖 Keep Open |
| Capture Enter Delete RLCK Variable Boot Factor | | | | | | and Library | Retrieve |
| Job Priority Normal | FastEM Design and El | M Tuning Setting | Ir | seit hem | Define | Define All | |
| Normal | File Name Style In | clude Tune Indice: | : | r Total Set | s; | Default | Cancel |

Figure 2.16 fenêtre de simulation.

| Enter Frequency Ra | nge | |
|--------------------|-----|---------------|
| Start Freq (GHz) | 1 | OK Cancel |
| End Freq (GHz) | 1 | |
| Number of Freq | 1 | C Linear |
| Step Freq (GHz) | 1 | C Exponential |

Figure 2.17 gamme de fréquences.

Start Freq : fréquence initiale.

End Freq : fréquence finale.

Number of Freq : nombre de fréquences souhaité.

StepFreq : le pas de fréquence ; il se définira automatiquement après avoir saisi le nombre de fréquences.

Nous cliquons sur ok et nous remarquons la liste des fréquences qui apparait, voir figure 2.18

| Meshing Parameters | | | | | | | | |
|--|--|---|---|--|---|---|--------------------------|--------------|
| Meshing Freq (GHz) 2 | Automatic Edge Cells AEC End | abled, La; | ers=1, Ratio=0.05, A | Applied to open | edges only | | | |
| Cells/Wavelength 15 | Meshing Alignment Meshing Distance | alignmer = 0.0196 | t is enabled with par 185, Regular Size = 2 | ameters: Alignin 239.433, Refine | ig polygons ar id Size = 47.8 | id dielectrics calls m 866, Refined Ratio | eshing, Max Lay = 0.2 | er |
| Enable FASTA | Edit FASTA Parameters FAST. | A Info | (4/0/1/0.7/-0.5/1) | | | Min. Cels: 4 | 0 (79 with AEC) | - |
| latrix Solver | | | Adaptive Intelli-Fit | | | | | |
| daptive Symmetric Matrix Solver (SMS | a) | • | Enabled | Large Error | 0.005 | Small Error | 0.2 | dB |
| fter Setup | | | | | | Post-Processing | 1 | |
| woke Local IE3D Engine | 👻 🔽 Waiting Until Fini | ished | | | | Invoke MODU | A | - |
| requency Parameters (0 / 51) | Excitation and Termination | | | | | | | |
| No FredGHal | No 1 Port Wave Source = 1/01 | W/dea) 2 | 2=150 (1) ohme Zc=5 | 0 ohme | | | We Me | dív |
| 1 1 2 1.02 3 1.04 4 1.05 5 1.08 6 1.1 7 1.12 | Output Files File Base: C:\Users\microme Simulation Input File (.sim) Proce Current Distribution File (.cu Radiation Pattern File (.pat) | dia\Desk es Log Fil #] No } sEM Dat | top\master 2\halii fai e (.log) Simulation R o Near Field Calculati | tihalE3D\patch iesult (.sp) ion valiable Lumpe | antenne\san b Lumped Moo d Quantities eters Acti | s nom del Dutput Use Default val items for The Str | Default Mo | Je ls |
| 8 1.14 | Optimization Definition | | | i oʻupur i ulum | | | | _ |
| □ 9 1.16 □ 10 1.19 | Total Objectives: 0 Va | riables: 0 | Scheme | Adaptive EM D | plimizer | + | E Keep (| Open |
| | | | | | | | - | |
| 10 100 | | | | | | | | |
| Capture Enter Delete | | | | | | | Retriev | e |
| Capture Eriter Delete | | | In | sert Rem | ove App | end Remove A | Retriev | /e |
| Capture Enter Delete LCK Variable Bound Factor Cb Phiosity | - FastEM Design and EM Turing | Setting | In | set Rem | ove App | end Remove A | Retriev | /e |
| Capture Enter Delete LCK Variable Bound Factor Sb Phiority Iormal | FastEM Design and EM Tuning S | Setting | In | sest Rem | ove App Define | end Remove A | Retriev OK | /e |
| Capture Enter Delete LCK Variable Bound Factor Cob Phiority Iormal tocess Priority | FastEM Design and EM Tuning S | Setting | In | sest Rem | ove App | end Remove A | | /e |

Figure 2.18 fenêtre de simulation avec la gamme de fréquences.

Avant de cliquer sur ok, nous cocherons les deux cases suivantes (figure 2.19) afin de pouvoir visualiser les résultats.

| Output Files | | | | | | | | | |
|--|--------------|------------------------------|-------------|--|--|--|--|--|--|
| File Base: C:\Users\micromedia\Desktop\master 2\halil fatihalE3D\patch antenne\sans nom | | | | | | | | | |
| Simulation Input File (.sim) Proces Log File (.log) Simulation Result (.sp) | | | | | | | | | |
| Current Distribution File (.cur) No Near Field Calculation 💌 No Lumped Model Output | | | | | | | | | |
| Radiation Pattern File (.pat): Available Lumped Quantities Use Default Default Models | | | | | | | | | |
| Save S-Parameters into FastEM Data ASCII Output Parameters Actual Items for The Structure: 0 | | | | | | | | | |
| Optimization Definition Total Objectives: 0 | Variables: 0 | Scheme Adaptive EM Optimizer | - Keep Open | | | | | | |

Figure 2.19 les résultats finals.

Nous cliquons sur ok. Nous aurons une fenêtre de calculs qui défilent, une fois le défilement terminé, nous aurons les résultats.

2.5 Conclusion

Dans ce chapitre, nous avons défini de façon générale notre logiciel, son installation, ses outils, son lancement, ses fonctions, les différentes types d'antennes que nous pouvons schématiser et comment lancer la simulation après avoir fini le dessin de l'antenne.
Chapitre 3

Antenne multi-bandes microruban

3.1 Introduction

Ce chapitre présente les analyses, la simulation et les paramètres radioélectriques de l'antenne originale Berber-Z microstrip [5-24]. Il a été remarqué dans les travaux précédents que cette configuration d'antenne, avec quelques paramètres géométriques bien réglés, présente des caractéristiques très importantes dans la façon dont elle peut fonctionner à plusieurs fréquences avec une bonne adaptation de puissance simultanée à une sonde d'alimentation de 50 Ohms [5]. Une analyse de cette antenne sur une plage de fréquences limitée à 5 GHz et une réduction de la taille à l'aide d'un court-circuit ont été réalisées dans [5], où une configuration couvrant 3 bandes de fréquences est obtenue. Dans le présent travail, on effectue une investigation, avec des objectifs similaires et utilisant la même technique de réduction de taille, de cette configuration d'antenne sur une gamme de fréquences plus grande s'étendant jusqu'à 10 GHz. Ceci a abouti à une antenne de petite taille qui peut fonctionner simultanément, avec une configuration d'alimentation appropriée à sept bandes de fréquences. Cette structure est utile pour de nombreuses applications dans le domaine du système de communication, il serait donc très intéressant de continuer à travailler sur cette réduction sur la taille de l'antenne tout en gardant les mêmes caractéristiques.

3.2 Description de l'antenne

La géométrie de l'antenne considérée en forme de Berbère-Z est montrée dans la figure 3.1. La couche de substrat diélectrique entre le patch et le plan de masse a une hauteur h, une permittivité relative ε r et une tangente de perte tan δ . L'antenne est alimentée par un câble coaxial de 50 ohms situé sur l'axe de symétrie de la structure à une distance d du bord de l'antenne comme indiqué sur la figure.



Figure 3.1Antenne patch Berbère Z Microstrip.

Les paramètres géométriques et physiques de l'antenne sont:

W= 40 mm, S= 9 mm, A= 4mm, d= 21 mm, L= 49 mm

Couche de substrat: époxy de FR4 (ε_r = 4.4; tan δ = 0.017; h = 1.6 mm)

3.3 Résultats simulés et discussion

Dans ce qui suit, l'analyse couvre la plage de fréquences s'étendant jusqu'à 10 GHz.

3.3.1 Coefficient de réflexion

Le coefficient de réflexion de rendement obtenue est illustrée à la figure 3.2, où l'on constate que l'antenne est une structure multibande avec sept fréquences de résonance et que les niveaux de coefficient de réflexion et les largeurs de bande correspondants sont résumés dans le tableau 3.1.



Figure 3.2 coefficient de réflexion en fonction de la fréquence

| Fréquences résonantes (GHz) | 1.01 | 2.01 | 3.69 | 5.58 | 6.55 | 7.38 | 8.39 |
|--|--------|--------|--------|--------|--------|--------|--------|
| coefficient de réflexion S ₁₁ (dB) | -20.97 | -26.19 | -17.71 | -22.08 | -13.86 | -19.93 | -27.88 |
| Bande passante BW(%) | 1.98 | 1.49 | 1.62 | 1.07 | 1.52 | 1.49 | 1.66 |

Table 3.1 Caractéristiques des bands

3.3.2 Impédance d'entrée

Les parties réelle et imaginaire de l'impédance d'entrée de l'antenne sont illustrée à la figure 3.3. On déduit que la partie réelle de l'impédance aux fréquences de résonance est d'environ 50 Ohms, obtenant une bonne adaptation à ces fréquences.



Figure 3.3 Impédance d'entrée en fonction de la fréquence

3.3.3 Taux d'ondes stationnaires (VSWR)

Comme on pouvait s'y attendre de paragraphe précédent, la figure 3.4 montre que les niveaux VSWR de l'antenne aux fréquences de fonctionnement sont inférieurs à 2, confirmant la caractéristique multibande de l'antenne



Figure 3.4 VSWR en fonction de la fréquence

3.3.4 Diagramme de rayonnement

Diagramme de rayonnement 2-D

Les figures 3.5 à 3.12 illustrent les diagrammes de rayonnement a grande distance dans la zone de Fraunhofer de l'antenne aux sept fréquences de résonance dans le plan E ($\phi = 0^\circ$) et le plan H ($\phi = 90^\circ$)

a) À la fréquence 1,01 GHz

| E- Plan ($\phi = 0^\circ$) | -→- Co-Polar Cross-Polar | H- plan(φ = 90°) | — <mark>——</mark> Co-Polar —— Cross-Polar |
|-------------------------------------|-----------------------------|------------------|--|
|-------------------------------------|-----------------------------|------------------|--|



Figure3.5 Diagramme de rayonnement à 1,01 GHz.



b) À la fréquence 2,01 GHz

Figure 3.6 Diagramme de rayonnement à 2,01 GHz

c) À la fréquence 3.69 GHz



Figure3.7 Diagramme de rayonnement à 3.69 GHz.



d) À la fréquence 5.58 GHz





Figure3.9 Diagramme de rayonnement à 6.55 GHz.

Remarque

- Pour les quatre premières fréquences (1,00 GHz, 2,01 GHz, 3,69 GHz et 5,58 GHz), on observe que la polarisation est en fait dans la direction x puisque dans le plan E ($\phi = 0$) on enregistre le diagramme de rayonnement maximal Niveau (E $\theta = 0$ dB). En outre, nous constatons une bonne pureté de polarisation puisque les composants transversaux sont très faibles dans les deux plans.

- Le diagramme de rayonnement à la fréquence de résonance (6,55 GHz) montre des composants normalisés co-polaires et polarisés (par rapport au total E) avec des niveaux maximum inférieurs à zéro, ce qui indique que la polarisation finale de l'antenne à cette fréquence n'est pas dans la direction X ($\phi = 0^{\circ}$).

En conséquence, les motifs sont simulés à différents plans (différents ϕ) à la recherche d'un plan où l'antenne est polarisée (Max E θ dB = 0).

En faisant cela, on remarque au niveau du plan ($\phi = 170^{\circ}$) que la composante du champ est élevée le long de celle-ci et la croisée est très faible. Cela signifie que l'antenne est polarisée dans ce plan à cette fréquence.

Les motifs obtenus au plan ($\phi = 170^{\circ}$: direction de polarisation ou plan E réel) et ($\phi = 80^{\circ}$: plan H actuel) sont indiqués à la figure 2.10.

En outre, il est important de mentionner que le logiciel IE3D permet des dessins de diagrammes de rayonnement aux plans avec des angles d'azimut incrémentaux ϕ de l'étape 10 ° (0 °, 10 °, 20 °, 30 °, 40 °170 °). Par conséquent, plan E réel peut être situé à un anlge ϕ pas multiple de 10. Donc, le plan E peut être raté et le plan le plus proche est sélectionné lorsque le maximum E est observé. Cela concerne deux fréquences considérées dans les diagrammes de rayonnement 2-D suivants, où les angles d'azimut sélectionnés sont mentionnés.

À la fréquence 6,55 GHz

Cette fréquence est polarisée au plan ($\phi = 170^{\circ}$)



Figure3.10 Diagrammede rayonnement à 6.55 GHz.

f) À la fréquence 7.38GHz



Figure 3.11Diagrammede rayonnement à 7,38 GHz



Figure 3.12 Diagramme de rayonnement à 8,39 GHz

Les caractéristiques du diagramme de rayonnement sont représentées et résumées dans le tableau suivant.

 Table 3.2 Propriétés du diagramme de rayonnement d'antenne aux fréquences de résonance

| fréquence | Direction De prop | Max Directivité (dB) | |
|-----------|----------------------|----------------------------|-------|
| | Plan E Pl | | |
| 1.01 GHz | 5.04 | 0 | 6.02 |
| 2.01 GHz | 6.48 | 0 | 5.44 |
| 3.69 GHz | 5.04 | 0 | 9.61 |
| 5.58 GHz | 10.08 | 0 | 9.97 |
| 6.55 GHz | 5.07 | 0 | 6.80 |
| 7.38 GHz | 19.34 | 0 | 10.65 |
| 8.39 GHz | 54.72 | 45.36 | 10.11 |

3.3.5 Diagramme 3D

Les diagrammes de rayonnement 3-D aux fréquences de fonctionnement sont illustrés par les figures 3.13 à 3.1



E-total, dB (0) Û -2 -3 -5 -6 -8 -9 -10 -11 -12 -13 -14 -15 -16 -17 -18 19

Figure 3.13 Diagramme de rayonnement3-D à 1.01 GHz



Figure 3.15 Diagramme de rayonnement3-D à 3.69 GHz

Figure 3.14 Diagramme de rayonnement3-D à 2.01 GHz



Figure 3.16 Diagramme de rayonnement3-D à 5.58 GHz



Figure 3.17 Diagramme de rayonnement3-D à 6.55

Figure 3.18 Diagramme de rayonnement3-D à 7.38 GHz



Figure 3.19 Diagramme de rayonnement 3-D à 8.39 GHz

3.3.6 Distribution de la densité de courant

Les distributions de densité de courant moyen sur le patch sont illustrées par les figures 3.20 à 3.26. Ces figures montrent principalement les parties d'antenne partagée déterminant le mode de fonctionnement puisque le courant y est maximal aux fréquences respectives.



Figure 3.20 Distributions de courant à 1,01 GHz.

Figure 3.21 Distributions de courant à 2.01 GHz



Figure 3.22Distributions de courant à 3.69 GHz.



Figure 3.23 Distributions de courant à 5.58 GHz.



Figure 3.24Distributions de courant à 6.55 GHz

Figure 3.25 Distributions de courant à 7.38 GHz



Figure 3.26 Distributions de courant à 8.39 GHz

3.4 Conclusion

Tout au long de ce chapitre, une antenne patch microruban multibande est étudiée et ses propriétés considérées telles que, coefficient de réflexion, le coefficient de réflexion, VSWR, le diagramme de rayonnement et la distribution du courant sont simulés et discutés. Cette antenne sera considérée comme une antenne de référence dans le chapitre suivant dans lequel nous introduisons des broches de court-circuit avec la réalisation de certaines modifications pour aboutir à une structure de taille réduite avec les caractéristiques équivalentes liées au comportement multibandes.

Chapitre 4

Miniaturisation de l'antenne Multibande microruban

4.1 Introduction

Il existe diverses techniques pour réduire la taille d'une antenne microruban comme de fentes sur le patch ou sur le plan de masse et l'introduction de fractales sur les formes originales. L'une de ces techniques qui est relativement récente est l'introduction de broches de court-circuit entre le patch et le plan de masse [5].

Fondamentalement, le court-circuit est modélisé par une inductance en serie au circuit LC résonnant décrivant un mode de résonance de référence du patch. Dans un circuit équivalent, le nouveau mode de résonance (avec le court-circuit) peut être considéré comme résultant de l'inductance (due au court-circuit) en série avec la capacité statique de la configuration du patch [25].

Selon l'application, la broche de court-circuit peut être située au bord ou à n'importe quel endroit sur le patch. Cependant, l'effet du court-circuit dépend de différents paramètres, le rayon de chaque broche et l'épaisseur de l'antenne Microstrip qui détermine la longueur des broches [25].

En utilisant cette technique sur le patch, une antenne multibande à taille réduite finale permettant d'atteindre les fréquences de résonance équivalentes peut être obtenue.

Dans la première section de ce chapitre, l'antenne est étudiée sur la plage de fréquences allant jusqu'à 10 GHz et on constate qu'avec une position appropriée du point d'alimentation, elle peut fonctionner simultanément à sept bandes de fréquences.

Dans ce chapitre, court-circuit est inséré dans l'antenne et on remarque que les fréquences de résonance décalées indiquent une réduction de taille par rapport à la structure qui résonnerait aux nouvelles fréquences. Cependant, cette réduction n'est pas estimée car ce n'est pas l'objet de ce travail qui se concentre sur les fréquences d'origine.

Enfin, la taille de la structure a été réduite avec un retour aux fréquence de résonance autour des premieres qui sont obtenus en utilisant une broche de court-circuit supplémentaire.

4.2 Antenne Multibands microruban avec un poste de court-circuit

Dans ce paragraphe, nous gardons la configuration de l'antenne étudiée dans le chapitre précédent (qui sera nommé dans ce chapitre par l'antenne multibande de référence) [5] et ajouter une brouche court-circuit avec un rayon r sur son axe de symétrie à une distance X1 comme illustré à la Fig. 4.1.



Figure 4.1 L'antenne Berber Z microruban avec un court-circuit.

4.3 Résultats simulés

Après avoir effectué plusieurs essais en modifiant le rayon et l'emplacement de courtcircuit, une diminution des fréquences de résonance de l'antenne est observée. Le courtcircuit sélectionné final a un rayon r = 0,6 mm et il est situé à X1 = 17,5 mm. Cette configuration d'antenne intermédiaire est sélectionnée puisqu'elle génère de faibles fréquences de résonance permettant une réduction de taille pour revenir aux fréquences autour des premières.

4.3.1 Coefficient de réflexion

La perte de retour obtenue pour l'antenne chargée d'un poste de court-circuit est illustrée dans la figure 4.2. Cette figure montre que les fréquences de résonance de l'antenne ont été déplacées vers le bas; La perte de retour de la deuxième fréquence n'a pas atteint - 10 dB par rapport à l'antenne d'origine. Cependant, il faut dire que puisque l'objectif de cette étape est juste d'identifier les nouvelles fréquences de résonance, la position de la sonde d'alimentation n'est pas modifiée.



Figure 4.2 Coefficient de réflexion d'antenne en court-circuit

Un résumé du décalage des fréquences de résonance produit par le poste de court-circuit est illustré dans le tableau 4.1.

Tableau 4.1 Fréquences de résonance des antennes

| Sans court-circuit (GHz) | 1.01 | 2.01 | 3.69 | 5.58 | 6.55 | 7.38 | 8.39 |
|--------------------------|------|------|------|------|------|------|------|
| Avec court-circuit (GHz) | 0.74 | 1.26 | 3.34 | 5.20 | 5.81 | 6.56 | 7.38 |

On observe dans ce tableau que les niveaux de fréquence diminuent impliquent une réduction significative de la taille de l'antenne par rapport à une structure équivalente générant les nouvelles fréquences.

4.3.2 Impédance d'entrée

Les parties réelles et imaginaires de l'impédance d'entrée d'antenne sont indiqués à la figure 4.3. Sauf pour la deuxième fréquence (1,26 GHz), on constate que, aux autres fréquences de résonance, la partie réelle atteint environ 50 Ohms, ce qui permet d'obtenir une bonne compatibilité avec la position du point d'alimentation utilisée dans la structure précédente.



Figure 4.3 Impédance d'entrée de l'antenne

Remarque: Encore une fois, étant donné que cette structure n'est qu'une étape intermédiaire dans ce travail, les autres paramètres radioélectriques de cette configuration d'antenne ne sont pas affichés dans ce rapport.

4.4 Antenne microruban réduite

Pour revenir aux fréquences égales ou proches de celles de la structure initiale, nous effectuons une réduction sur la taille du patch.

En procédant à cette opération, on a noté après plusieurs tests que l'addition d'un second court-circuit semblable au premier en trouve une réduction significative de la taille de l'antenne ce qui nous a permis d'obtenir la configuration finale de l'antenne illustrée à la figure 3.4 pour atteindre l'objectif fixé.



Figure 4.4 Antenne microruban Z Berbère réduite.

Les nouveaux paramètres géométriques de l'antenne sont les suivants:

$$\label{eq:WF} \begin{split} W_F\!\!= 28 \text{ mm}, \, S_F\!\!= 6.3 \text{ mm}, \, A_F\!\!= 2.8 \text{mm}, \, d_F\!\!= 12.95 \text{ mm}, \, L_F\!\!= 34.3 \text{ mm} \\ X_1\!\!= 9.5 \text{ mm}, \, X_2\!\!= 9.5 \text{ mm}, \, Y_2\!\!= 8.25 \text{mm}. \end{split}$$

4.5 Résultats de simulation

Les paramètres de l'antenne finale simulée sont indiqués dans les sections suivantes:

4.5.1 Coefficient de réflexion

Le Coefficient de réflexion finale de l'antenne est illustrée à la figure 4.5.



Figure 4.5 coefficient de réflexion en fonction de la fréquence

Le graphique de perte de retour illustré ci-dessus obtenu après plusieurs postes de courtcircuit et positions de points d'alimentation montre que l'antenne finale est une structure multibande qui peut fonctionner simultanément à six bandes de fréquences. Une comparaison entre ses fréquences de résonance avec les antennes d'origine est donnée dans le tableau 4.2.

| Structure d'antenne | Fréquences (GHz) | | | | | | |
|---------------------|------------------|------|------|------|------|------|------|
| Original | 1.01 | 2.01 | 3.69 | 5.58 | 6.55 | 7.38 | 8.39 |
| Final | 1.00 | 1.97 | 4.56 | 5.58 | 6.86 | | 8.60 |

Sauf pour les troisième et sixième fréquences, nous observons à partir de ce tableau que les fréquences de résonance finales de l'antenne sont presque égales à celles de l'antenne d'origine. C'est en effet un problème complexe pour atteindre des niveaux exacts pour toutes les fréquences. Cependant, en fonction de l'application de l'antenne, un réglage précis peut être focalisé sur les bandes souhaitées pour être proches des antennes originales.

4.5.2 Impédance d'entrée

Les parties réelles et imaginaires de l'impédance d'entrée d'antenne sont illustrés à la figure 4.6, qui montre que la partie réelle de l'impédance aux fréquences de résonance est comprise entre 30 et 60 Ohms confirmant une bonne adaptation à ces fréquences.



Figure 4.6 Impédance d'entrée en fonction de la frequence

4.5.3 Taux d'ondes stationnaires (TOS) VSWR

Comme prévu dans la section précédente, la figure 4.7 montre que les niveaux d'antenne VSWR aux fréquences de fonctionnement sont inférieurs à 2 confirmant les caractéristiques multibandes de la configuration de l'antenne





Le tableau 4.3 présente les caractéristiques finales des bandes d'antenne, y compris les fréquences de résonance, le retour Perte et pourcentage de bande passante.

| Fréquences résonantes(GHz) | 1.00 | 1.97 | 4.56 | 5.58 | 6.86 | 8.60 |
|-------------------------------|--------|--------|--------|--------|--------|--------|
| coefficient de réflexion (dB) | -13.66 | -17.30 | -43.77 | -26.62 | -14.34 | -14.19 |
| Bande passante (%) | 1.51 | 1.01 | 3.25 | 3.18 | 3.78 | 2.56 |

Tableau 4.3 Caractéristiques finales des bandes d'antenne

4.5.4 Diagrammes de rayonnement

Les figures 4.8 à 4.13 illustrent les motifs de rayonnement de la zone distante de l'antenne aux six fréquences dans le plan E ($\phi = 0^{\circ}$) et le plan H ($\phi = 90^{\circ}$), y compris les composants co-polaires et croisés.

a) À la fréquence 1,00 GHz



Figure 4.8 Diagramme de rayonnement à 1,00 GHz



b) À la fréquence 1,97 GHz





Figure 4.10 Diagramme de rayonnement à 4.56 GHz



d) À la fréquence 5.58 GHz

Figure 4.11 Diagramme de rayonnement à 5.58 GHz





Figure 4.12 Diagramme de rayonnement à 6.86 GHz



Figure 4.13 Diagramme de rayonnement à 8.60 GHz

À la fin de cette section, le tableau 4.4 fournit un résumé sur le diagramme de rayonnement de la configuration finale de l'antenne à ses fréquences de résonance.

| fréquence | Directio De prop | n maximale bagation (°) | Max Directivité (dB) |
|-----------|---------------------|----------------------------|-------------------------|
| | plan E | plan H | |
| 1.00 GHz | 74.88 | 0 | 5.41 |
| 1.97 GHz | 05.04 | 0 | 5.78 |
| 4.56 GHz | 58.32 | 7.2 | 7.36 |
| 5.58 GHz | 0 | 0 | 9.47 |
| 6.86 GHz | 25.20 | 25.20 | 8.26 |
| 8.60 GHz | 09.39 | 0 | 10.09 |

Tableau 4.4 Propriétés du diagramme de rayonnement de l'antenne aux fréquences de résonance

4.5.5 Diagramme 3-D

Les diagrammes de rayonnement 3D aux fréquences de fonctionnement sont illustrés par les figures ci-dessous:



Figure 4.14 3-D Diagramme de rayonnement à 1.00 GHz



Figure 4.16 3-D Diagramme de rayonnement à 4.56 GHz



Figure 4.15 3-D Diagramme de rayonnement à 1.97 GHz



Figure 4.17 3-D Diagramme de rayonnement à 5.58 GHz



Figure 4.18 3-D Diagramme de rayonnement à 6.86 GHz

Figure 4.19 3-D Diagramme de rayonnement à 8.60 GHz

4.5.6 Distributions de courant

Les distributions moyennes de densité de courant sur le patch sont illustrées par les figures 4.20 par les figures 4.25. Ces chiffres montrent principalement les parties d'antenne patch qui déterminent le mode de fonctionnement car le courant est maximal aux fréquences respectives.





Figure 4.20 Distributions de courant à 1.00 GHz

Figure 4.21 Distributions de courant à 1.97 GHz



Figure 4.22 Distributions de courant à 4.56 GHz

Figure 4.23 Distributions de courant à 5.58 GHz



Figure 4.24 Distributions de courant à 6.86 GHz

Figure 4.25 Distributions de courant à 8.60 GHz

Nous observons que la distribution actuelle est généralement maximale au centre du patch et presque minimale au bord du patch.

4.6 Comparaison entre l'antenne de référence et l'antenne finale

Les tableaux 4.5 et 4.6 résument les propriétés des configurations d'antenne référence et finales (taille réduite) et permettent une comparaison entre elles.

| Paramètre | Fréq réson | ante (GHz) | Coefficient (d | de réflexion B) | Bande passante (%) | | |
|----------------|------------|------------|----------------|--------------------|--------------------|-------|--|
| Antenne | Original | Final | Original | Final | Original | Final | |
| f ₁ | 1.01 | 1.00 | -20.97 | -13.66 | 1.98 | 1.51 | |
| f ₂ | 2.01 | 1.97 | -26.19 | -17.30 | 1.49 | 1.01 | |
| f ₃ | 3.69 | 4.56 | -17.71 | -43.77 | 1.62 | 3.25 | |
| f ₄ | 5.58 | 5.58 | -22.08 | -26.62 | 1.07 | 3.18 | |
| f ₅ | 6.55 | 6.86 | -13.86 | -14.34 | 1.52 | 3.78 | |
| f ₆ | 7.38 | | -19.93 | | 1.49 | | |
| f ₇ | 8.39 | 8.60 | -27.88 | -14.19 | 1.66 | 2.56 | |

Tableau 4.5 Fréquences résonantes, coefficient de réflexion et diagrammes de rayonnement.

|--|

| Antenne | Taille (LxW) (mm ²) | Zone externe (mm ²) | Réduction de lataille (%) |
|----------|---------------------------------|---------------------------------|---------------------------|
| Original | 49.0 x 40 | 1960 | 51 |
| Final | 34.3 x 28 | 960.4 | |

En outre, la sixième fréquence qui n'a pas été restaurée et le grand changement de la troisième, nous notons dans les tableaux ci-dessus que:

- Toutes les autres fréquences de résonance de l'antenne finale sont proches de celles des premières.

- Les niveaux finaux de coefficient de réflexion de l'antenne sont satisfaisants et comparables à ceux de l'antenne originale présentant une correspondance équilibrée.

- À l'exception des deux premières bandes de fréquences, il existe une amélioration significative de la bande passante avec les quatre autres fréquences.

- Une réduction significative de la taille de 51% est obtenue avec l'antenne finale par rapport à la configuration d'origine.

4-7 Conclusion

Dans ce chapitre, une réduction de la taille de l'antenne est obtenue avec des broches de court-circuit doubles insérées dans l'antenne de référence, Des améliorations ont été notées notamment en ce qui concerne sa surface qui est réduite à une valeur inférieure à la moitié par rapport à celle de l'antenne de référence.

Conclusion générale

Dans ce travail, une antenne microruban ayant la forme de la lettre Berbère Z a été considérée sur une grande bande passante (0,5 à 10 GHz) pour finir avec une structure de taille réduite qui présente des performances comparables avec l'antenne d'origine. Ceci est effectué à l'aide de la technique de réduction de la taille du patch de l'antenne.

Dans la première étape, l'analyse de l'antenne d'origine a été effectuée et ses propriétésont étésimulées. Il a été constaté que cette antenne peut fonctionner simultanément à sept bandes avec une bonne adaptation d'impédance à la sonde d'alimentation de 50 Ohms.

Ensuite, un court-circuit a été inséré entre le patch d'antenne et le plan de masse. Cela a entraîné une diminution des fréquences de résonance de l'antenne permettant de réduire la taille de l'antenne pour revenir au tour des fréquences de l'antenne de référence sans court-circuit.

En conséquence, la réduction de la taille a été effectuée dans la deuxième étape. Celui-ci, en conjonction avec certains ajustements effectués sur la position du point d'alimentation et une autre broche avec des diamètres et des positions appropriés sur le patch, a abouti à un développement d'une configuration d'antenne comportant six bandes de fréquences avec des propriétés radioélectriques comparables et à une réduction de taille de 51% avec respect de la structure de référence.

Sauf le fait qu'une fréquence n'a pas été récupérée et le décalage d'une autre, les quatre autres fréquences sont proches de celles de l'antenne d'origine. C'est une tâche complexe d'obtenir simultanément les mêmes fréquences.

Dans une autre mesure, nous suggérons la réalisation, les mesures et la validation des résultats simulés des deux configurations d'antenne.

Références

[1] R. Garg, P. Bhartia, I. Bahl, A.Ittipiboon, "Microstrip Antenna Design Handbook",

Artech House, INC, 2000.

[2] J. James, P.S. Hall, "Handbookmicrostripantenna", Peter Peregrinus, Londres, Royaume-Uni, 1989.

[3] MouhoucheFaïza, «Analyse de petites antennes de patch Microstrip pour la communication mobile». Rapport de projet de la dernière année présenté en exécution partielle des exigences du grade de: Magister Thèse IGEE/ UMBB, Juin 2013.

[4] pdfbuTarboush, H. S. Al-Raweshidy et R. Nilavalan «Antenne multibande pour différentes applications sans fil», 2009

[5] T. Sellam et L. Hafhouf, «Réduction de la taille des antennes de patch microrubanmultibande utilisant des postes de court-circuit» Rapport final du projet présenté en partie pour satisfaire aux exigences du diplôme d'ingénieur d'Etat IGEE/ UMBB, juin 2014.

[6] Girish Kumar K. P. Ray, "Antennes à bande large Microstrip", Arteck maison Boston. Londres, 2003.

[7] Wan Khairuddin Wan Ali, «Wideband Microstrip Antenna For

Véhicules terrestres ", Université Teknologi, Malaisie, octobre 2004.

[8] John Wiley& Sons, "AntennaTheory: Analysis Design", troisième édition, par

Constantine A. Balanis, 2005.

[9] Steve Jensen, "MicrostripMicrowaveAntennas", l'Université du Nord de l'Arizona,

14 décembre 2010.

[10] Hala Elsadek, "Antennes Microstrip pour les systèmes mobiles de communication sans fil",

Institut de recherche électronique, Département Microstrip Le Caire Egypte, 2010.

[11] Munson. R.E, "Antennes Microstrip conformes et matrices à microrubans Phrasé",

IEEE Transactions Antennes & propagation, vol. 22, pages 74-78, janvier 1974.

[12] Rod Waterhouse, "Microstrip Patch Antennas", RMIT Université, CRC Press LLC,

2002.

[13] Robert A. Sainati, «DAO des antennes Microstrip pour applications sans fil», Artech Maison, 1995.

[14] David M. Pozar, «Une revue des antennes Microstrip couplées à l'ouverture: Histoire,

Exploitation, développement et applications », Université du Massachusetts, mai 1996.

[15] Rahmat-Samii, Y; Guterman, J .; Moreira, A. A. Peixeiro C. Antennes intégrées pour

Wireless Personal Communications, dans: Modern Antenna Handbook, C A. Balanis (éd.),

1079-1142, John Wiley & Sons, ISBN 978-0-470-03634-1, 2008.

[16] Ali, M .; Okoniewski, M .; Stuchly, M. A Stuchly, M. M. "Bande double-Fréquence-Manche

Monopole pour ordinateurs portables, IEEE Transactions on Antennas and Propagation ", Vol. 47, N ° 2, p. 317-323, ISSN 0018-926X, février 1999.

[17] Mustafa Secmen. "Antennes multibande et large bande pour la communication mobile

Systems », Évolution récente des communications mobiles, 2011.

[18] D.G. Croc. "Antenna theory and microstrip antennas", par Taylor and Francis Group, LLC, 2010.

[19] Bahl, I. J et Bhartia, P; "Microstrip Antennas", Maison Artech, 1980.

[20] W. Kadid et K. Guettari, "Rectangulaire Microstrip Patch Antenna Taille Réduction Utilisation Shorting Post". Rapport final du projet présenté en exécution partielle des Exigences du Diplôme de: INGENIEUR D'ETAT IGEE/UMBB, juin 2014.

[21] Logiciel Zeland IE3D / Run / Mgrid / aide / aide finder (version 12.0). Juin2006, disponible sur www.zeland.com.

[22] ELASSENOUNI, NOUI, "Conception et étude d'antenne à bande ultra large bande Microstrip". Rapport final du projet présenté en exécution partielle des Exigences du Diplôme de: INGENIEUR D'ETAT IGEE/ UMBB, Juin 2012.

[23] A. Ait Ameur, S. Kassouri, «Contribution à l'étude des antennes de patch Microstripmultibandes». Rapport final du projet présenté en exécution partielle des Exigences du Diplôme d'Ingénieur d'Etat IGEE / UMBB, Juin 2013.

[24] P. Kumar, G Singh - Microstip antenne chargée de court-circuit Post "14 mai 2009.
Résumé

Il faut d'abord rappeler qu'une antenne ayant la forme de la lettre Z écrite dans la transcription Tifinagh de la langue berbère a été déjà considérée et a été étudiée sur une gamme de fréquence étendue de 0,5 à 5 GHz où elle présente trois fréquences de résonance. Après cela, ses dimensions ont été réduites en utilisant des broches de court-circuit [5].

Cependant, notre configuration présente des caractéristiques très intéressantes car elle présente sept fréquences de résonance sur l'intervalle de fréquence s'étendant jusqu'à 10 GHz, ce qui n'est pas considéré dans le travail précédent [5].

Par conséquent, et pour tirer profit de ce comportement, le présent travail qui vise le même objectif (réduction de taille à l'aide de broches de court-circuit) concerne un intervalle de fréquence plus important s'étendant jusqu'à 10 GHz.et avoir 7 fréquences de résonance.

Ceci est réalisé d'abord en effectuant l'analyse de la structure d'origine et ensuite en insérant une broche de court-circuit qui a entraîné la diminution des fréquences de résonance. Cela a permis de réduire la taille pour revenir aux fréquences autour ou égales à la version originale.

La configuration de la taille réduite finale qui conserve six fréquences de résonance permet d'obtenir une réduction significative de taille de 51%.

Les simulations qui ont porté sur diverses prospérités d'antenne ont été réalisées à l'aide du simulateur IE3D.

Mots clés

- 1- **Une antenne microruban** :Une antenne microruban est un type d'antenne imprimé constitué d'un patch rayonnant habituellement fabriqué avec du cuivre d'un côté d'un substrat diélectrique et d'un plan de masse de l'autre côté.
- 2- **Technique alimentation coaxial** : Un connecteur coaxial est inséré au plan de masse où une sonde s'étend à travers le substrat diélectrique pour se terminer à la surface interne du patch.
- 3- **Coefficient de réflexion en dB :** une certaine fraction de la puissance transmise est réfléchie au générateur.
- 4- **Bande passante :** la bande passante est généralement caractérisée par les limites inférieure et supérieure de la bande de fréquence (fl et fu).
- 5- **Diagramme de rayonnement :** Le diagramme de rayonnement est défini comme «la répartition spatiale d'une quantité qui caractérise le champ électromagnétique généré par l'antenne».
- 6- **Angle d'ouverture a -3 dB :** Elle est défini comme suit: "dans un plan contenant la direction du maximum d'un faisceau,la largeur du faixeu est l'angle entre les deux directions dans laquelle l'intensité du rayonnement est la moitié de la valeur maximale du faisceau".
- 7- **Directivité :** La directivité est une mesure de la concentration de rayonnement dans une direction donnée.
- 8- **Gain :** Le gain d'une antenne est défini comme le rapport de l'intensité de puissance rayonnée par l'antenne dans une direction donnée divisé par l'intensité rayonnée par une antenne isotrope sans perte qui rayonne la puissance de façon uniforme dans tous l'espace.
- 9- **Polarisation :** C'est la polarisation de l'onde rayonnée par l'antenne dans cette direction particulière.
- 10- **IE3D** : Integral Equation Three Dimensional.
- 11- **VSWR :** VSWR fournit une indication plus quantitative sur l'inadaptation entre l'antenne et la ligne d'alimentation.